

Fos Fundamentos del Feminismo Indígena

Escrito por Claire Charlo y Simone Senogles



Programa de Feminismos Indígenas de la Red Ambiental Indígena:

Nuestra misión es elevar e integrar los marcos matriarcales y feministas indígenas en el movimiento por la justicia ambiental, garantizando que sean reconocidos como soluciones vitales y reales al caos climático y la injusticia ambiental. Abogamos por modelos económicos indígenas feministas, autonomía corporal, justicia reproductiva, soberanía alimentaria y más. Estamos comprometidos con la protección y elevación de Two Spirit (dos espíritus) y las voces femeninas en espacios globales, nacionales y locales, incluidas las Naciones Unidas.

A través de la educación, la presencia en los medios y la acción, luchamos contra las falsas soluciones climáticas y resaltamos la conexión entre la violencia sobre la tierra y la violencia sobre los cuerpos indígenas, particularmente en el contexto de MMIWR (Mujeres y Familiares Indígenas desaparecidos y asesinados) y el extractivismo. Trabajamos para garantizar que la justicia climática incluya los derechos y el liderazgo de las mujeres indígenas, las femmes y los pueblos de los Dos Espíritus. IEN utiliza los feminismos indígenas plurales para honrar la diversidad entre las naciones indígenas.

El feminismo indígena es un marco que centra las experiencias, luchas y perspectivas de las mujeres indígenas, las femmes y los pueblos de los Dos Espíritus. Integra la lucha por la equidad de género con la lucha más amplia por la descolonización, abordando cómo el colonialismo, el imperialismo, el capitalismo, el patriarcado y el racismo se cruzan para afectar a las comunidades indígenas. El feminismo indígena enfatiza la importancia de la soberanía, los derechos a la tierra, la preservación cultural y el bienestar comunitario.





Liderazgo feminista indígena en el activismo climático:

Las mujeres indígenas, las femmes y las personas de Dos Espíritus suelen estar a la vanguardia del activismo climático, liderando movimientos para proteger tierras sagradas, detener proyectos ambientalmente destructivos y abogar por políticas climáticas que respeten los derechos indígenas. Desde oponerse a oleoductos como la Línea 3, Keystone XL y Dakota Access hasta abogar por la acción climática global en foros como las Naciones Unidas, las feministas indígenas están remodelando la narrativa de la justicia climática para incluir las responsabilidades, los derechos y el conocimiento de los pueblos indígenas.



“La justicia climática es una cuestión de derechos de los pueblos indígenas, porque, como nos han enseñado las feministas comunitarias, la Madre Tierra, el cuerpo y el territorio se cruzan. Tenemos que defender la soberanía de nuestra tierra de las industrias extractivas, ya que de ello dependen nuestra vida y nuestras formas de vivir. Nuestra liberación depende de la liberación de todos los seres.”

Erika Xananine Calvillo Ramirez

El Papel de la Juventud en el Feminismo Indígena:

El papel de la juventud en el feminismo indígena:

Los jóvenes son importantes en el avance de los feminismos indígenas dentro de los movimientos de justicia social, ambiental y climática. Los jóvenes indígenas están reclamando sus identidades, cultura y conocimientos tradicionales al tiempo que integran la equidad de género y la descolonización en su activismo. Su liderazgo demuestra el poder de la juventud para impulsar el cambio social y político, y son voces esenciales en la lucha actual por la justicia en todo el mundo.

Patriarcado Occidental



Antes de la colonización, muchas sociedades indígenas de las Américas eran matrilineales o tenían relaciones de género más equilibradas. Las mujeres y las personas de Dos Espíritus desempeñaban importantes funciones de poder, influencia y responsabilidad en casi todas las esferas de la sociedad. El proceso de colonización también sexualiza, explota y mercantiliza los cuerpos indígenas. Los colonos europeos nos explotaron mediante matrimonios forzados, secuestros, violencia sexual y esclavitud. Esta violencia es parte de una estrategia continua más amplia para deshumanizar a los pueblos indígenas y desmantelar nuestras estructuras sociales; siendo siempre el objetivo final el robo de nuestras tierras, aguas y cuerpos.

Extractivismo; Lo que se roba de la tierra se roba del cuerpo.



La extracción de petróleo, gas, madera y minerales del cuerpo de la Madre Tierra provoca un daño profundo y desproporcionado a las comunidades indígenas, que afecta particularmente a las mujeres, los niños y los pueblos de los Dos Espíritus. La extracción de lo que la cultura occidental llama “recursos naturales” pero que llamamos “nuestros parientes”, resulta en degradación ambiental, como contaminación del agua y del aire, que impacta directamente la salud de los pueblos indígenas. Nos reconocemos como parte de la Madre Tierra y, como tal, cualquier cosa que perturbe sus ciclos de vida es destructiva y perjudicial para los Pueblos Indígenas. No somos administradores de la tierra, somos la tierra. No administramos a la Madre Tierra, somos parte de ella.

**"Cuando la tierra prospera, nosotros prosperamos, y cuando prosperamos, ella celebra la vida en nosotros".
Simone Senogles, Anishinaabekwe, Red Lake Nation.**



MMIWR - Mujeres y Familiares Indígenas Desaparecidos y Asesinados

La violencia infligida a la tierra por la extracción de recursos aumenta la violencia contra los organismos indígenas. La afluencia de trabajadores transitorios a los "campamentos de hombres" en los sitios de extracción está asociada con tasas más altas de violencia sexual, tráfico, consumo de drogas y abuso, muerte y desaparición de pueblos indígenas, a menudo mujeres y pueblos de los Dos Espíritus. Esta violencia refleja una mentalidad colonial más profunda que considera tanto las tierras como los cuerpos indígenas como recursos prescindibles. El asalto a la Madre Tierra refleja el asalto a los cuerpos de los pueblos indígenas.

El proceso de extracción, impulsado por intereses corporativos, perpetúa ciclos de desplazamiento, pobreza y trauma, afianzando aún más la violencia y la explotación sistémicas.

Feminismos Indígenas Contra las Falsas Soluciones Climáticas

Critica y resiste las principales estrategias ambientales que pretenden abordar el cambio climático pero que en última instancia perpetúan el colonialismo, el patriarcado y la explotación de tierras y pueblos indígenas.

Estas "falsas soluciones climáticas" a menudo priorizan los intereses capitalistas, refuerzan los desequilibrios de poder y descuidan las necesidades culturales, ambientales y sociales de las comunidades indígenas. Las feministas indígenas cuestionan estos enfoques abogando por soluciones reales basadas en el conocimiento indígena, que conduzcan a la descolonización, la justicia de género y la preservación ecológica.



***“Los feminismos Indígenas exigen un enfoque transformador de la crisis climática, uno que desafíe el colonialismo, el capitalismo y el patriarcado. Las Feministas Indígenas rechazan las soluciones basadas en el mercado, extractivas y tecnológicas que dañan a las comunidades indígenas y no abordan las causas fundamentales del cambio climático”
Claire Charlo, Salish & Kootenai Nations***

Feminismos Indígenas y Soberanía Alimentaria

Las mujeres Indígenas, femmes y Two Spirit desempeñan un papel crucial en el movimiento por la soberanía alimentaria. Las mujeres son las principales cuidadoras de las semillas, las prácticas agrícolas y la transmisión de conocimientos relacionados con los alimentos de generación en generación. La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) afirma que las mujeres producen más del 50% de los alimentos del mundo; en algunos países esa cifra se acerca al 60% o al 80%. Al reclamar la soberanía alimentaria, las mujeres indígenas están a la vanguardia de la restauración de las prácticas agrícolas indígenas, la preservación de semillas tradicionales y el restablecimiento de conexiones con los alimentos sagrados. Al hacerlo, no solo abordan la injusticia alimentaria sino que también fortalecen la resiliencia comunitaria y la continuidad cultural, haciendo de la soberanía alimentaria un pilar esencial de la autodeterminación y descolonización indígena.

Las mujeres Indígenas y los individuos de Dos Espíritus son vitales para sostener las prácticas agrícolas tradicionales arraigadas en el conocimiento ancestral, la biodiversidad y la reciprocidad con la tierra. Estas prácticas, como el ahorro de semillas, la agricultura rotacional y la agrosilvicultura, están diseñadas para mantener el equilibrio ecológico y garantizar la soberanía alimentaria para las generaciones futuras. Sin embargo, las "falsas soluciones" como los organismos genéticamente modificados (OGM), los proyectos de compensación de carbono y la agricultura industrial promovidas bajo el pretexto de la acción climática a menudo interfieren con la soberanía indígena. Estas intervenciones externas priorizan las ganancias, los monocultivos y el control corporativo, desplazando a las comunidades indígenas de sus tierras y socavando los sistemas agrícolas tradicionales. Estas soluciones no abordan las causas profundas del daño ecológico y, en cambio, perpetúan la dependencia de tecnologías y mercados externos. Al dejar de lado el conocimiento y la autonomía indígenas, debilitan la capacidad de los pueblos indígenas para gestionar sus recursos y proteger sus sistemas alimentarios. La verdadera soberanía reside en la capacidad de las comunidades indígenas de gobernar sus tierras, semillas y prácticas agrícolas sin interferencias externas, asegurando que sus formas de vida sigan prosperando en armonía con la naturaleza.

Feminismos Indígenas y Agricultura

El Feminismo Indígena y la agricultura están profundamente entrelazados a través de la comprensión de la tierra, los alimentos y la comunidad como fuentes de vida e identidad cultural. Las mujeres Indígenas y Two Spirit, en muchas sociedades, han desempeñado históricamente papeles vitales en las prácticas agrícolas, garantizando la seguridad alimentaria y el bienestar de sus comunidades. Esta conexión es más que simplemente económica o práctica; también es espiritual y relacional, ligado a sistemas más amplios de conocimiento sobre la tierra y sus ciclos.

Las mujeres Indígenas, Femmes y Two Spirit a menudo lideran esfuerzos para revitalizar las prácticas agrícolas tradicionales, que están arraigadas en principios de reciprocidad y cuidado de la tierra. Al cultivar cultivos nativos, practicar métodos sostenibles y mantener los sistemas alimentarios locales, afirman una forma de resistencia contra las fuerzas de la colonización y la globalización que amenazan con homogeneizar los sistemas alimentarios y agotar los recursos locales.



Feminismos Indígenas y Autocuidado

El Feminismo Indígena y el autocuidado están profundamente entrelazados, ya que ambos giran en torno a la resistencia al colonialismo, la curación del trauma histórico y la recuperación de las formas de ser indígenas. Para las feministas indígenas, el autocuidado no se trata sólo de bienestar personal sino también de supervivencia comunitaria y resiliencia cultural. Implica prácticas que honran el cuerpo, la mente, el espíritu y la tierra, todos los cuales se entienden como interconectados.



El colonialismo, el patriarcado y el capitalismo han infligido un daño profundo a los pueblos indígenas, en particular a las mujeres, los Dos Espíritus y las personas no conformes con su género. Estos daños incluyen la violencia, el despojo de tierras, el borrado cultural y la imposición de normas patriarcales. En este contexto, el autocuidado indígena se convierte en un acto radical de resistencia. Contrarresta los legados actuales del colonialismo de colonos recuperando conocimientos tradicionales, prácticas curativas y formas de vida relacionales.

El autocuidado no es sólo un acto individual sino también comunitario. Los feminismos indígenas enfatizan la responsabilidad de cuidar unos de otros. En muchas comunidades, la curación es colectiva: las familias y las comunidades se unen para apoyarse mutuamente, abordando los impactos del trauma, la violencia colonial y el despojo.



www.ienearth.org